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证券代码：300116     股票简称：保力新     公告编号：2021-092 

保力新能源科技股份有限公司 

关于深圳证券交易所半年报问询函回复的公告 

 

 

保力新能源科技股份有限公司（以下简称“保力新”或“公司”）于2021

年9月7日收到深圳证券交易所发出的《关于对保力新能源科技股份有限公司的半

年报问询函》（创业板半年报问询函【2021】第25号）。现就问询函中的问题回

复如下： 

1. 半年报显示，你公司主营产品锂离子电池（组）报告期内毛利率为

-16.35%，去年上半年及全年的毛利率分别为 4.42%和-20.21%。 

（1）请按季度列示电芯及 PACK 产品的收入、毛利率、相关产线的产能利

用情况，如环比发生大幅变动请分析说明原因，同时结合可比公司同类产品的

性能指标说明公司产品竞争力是否发生重大变化； 

（2）请结合行业技术发展趋势、市场竞争格局等因素的变化补充说明相关

产品毛利率是否存在持续下滑的风险，你公司拟采取的应对措施及其可行性。 

回复： 

1、（1）季度收入及毛利率变动分析 

单位：万元 

分类 
第一季度 第二季度 毛利率环

比变动 

合计 

营业收入 营业成本 毛利率 营业收入 营业成本 毛利率 营业收入 营业成本 毛利率 

PACK 产品 2,622.72 2,675.42 -2.01% 4,990.37  5,982.36  -19.88% -17.87% 7,613.09  8,657.78  -13.72% 

电芯 230.26 321.48 -39.62% 316.61  514.52  -62.51% -22.89% 546.87  836.00  -52.87% 

合计 2,852.98 2,996.90 -5.04% 5,306.99  6,496.88  -22.42% -17.38% 8,159.97  9,493.78  -16.35% 

2021 年上半年公司主营业务毛利率为-16.35%，其中 PACK 产品毛利率为 

-13.72%，电芯产品毛利率为-52.87%，第二季度 PACK 产品毛利率较第一季度下

本公司及董事会全体成员保证公告内容真实、准确和完整，没有虚假记

载、误导性陈述或重大遗漏。 
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降 17.87 个百分点，电芯毛利率较第一季度下降 22.89 个百分点。PACK 和电芯

毛利率降幅明显，主要因：①自年初至今，各类原材料价格大幅上涨，如磷酸铁

锂价格上涨约 40%，电解液价格上涨约 126.09%，石墨价格上涨约 36%，隔膜价

格上涨约 13%，NMP 价格上涨近 180%，材料价格上涨导致产品成本上升；②虽

然原材料价格大幅上涨，但由于公司和客户协商调价需要一定的时间，原材料价

格上涨向产品价格传导相对滞后，公司对客户的销售价格未能得到大幅提升；③

受产品销售量影响，公司 PACK 和电芯的产能利用率依旧不足，单位产品分摊的

固定成本相对较高，导致产品单价和成本存在一定程度的差异；④第二季度电芯

毛利率大幅下降主要因 6 月销售一批 B 品电芯，售价较 A 品电芯平均单价下降

约 22%。 

（2）可比公司同类产品的性能指标说明公司产品竞争力是否发生重大变

化； 

在电动两轮车行业内同类产品中，主要存在以“天能股份”为代表的三元锂

电池技术路线与“星恒电源”为代表的锰酸锂电池技术路线。公司始终坚持磷酸

铁锂技术路线，主要产品为小圆柱磷酸铁锂电池，其相较于三元锂电材料，其安

全性更高、成本更低；相较于锰酸锂材料，其循环寿命更长。在电动两轮车市场

客户更关注产品的安全性和性价比，公司的小圆柱磷酸铁锂电池可以满足客户的

需求，随着我国存量电动两轮车市场“铅酸替代”的推进以及增量锂电电动两轮

车市场的高速增长，未来我司产品的市场应用空间广阔。因此公司产品竞争力未

发生变化。 

2、结合行业技术发展趋势、市场竞争格局等因素的变化补充说明相关产品

毛利率是否存在持续下滑的风险，公司拟采取的应对措施及其可行性 

（1）行业技术发展趋势 

经过几十年发展，锂离子电池已形成了一个专业化程度高、分工明晰的产业

链体系。完整的锂离子电池产业链包含锂、钴、石墨等原材料资源的开采加工，

锂离子电池四大原材料及辅料的生产，电芯制造及电池组 PACK，终端应用以及

废旧锂离子电池回收等环节。 

①锂离子电芯领域 

锂离子电芯的主要供应国家是中国、韩国和日本。GGII 统计数据显示，2018
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年中国锂离子电芯产值 1,550 亿元，占全球市场产值的比重为 54.8%；韩国以 700

亿元的产值规模位居全球第二，占比 24.7%；日本以 550 亿元的产值规模位居全

球第三，占比 19.4%。中日韩三国锂离子电芯产值合计占全球市场产值的比例为

98.9%。大型锂离子电芯企业主要有日本的村田、松下，韩国的三星、LG，中国

的宁德时代、比亚迪、亿纬锂能、鹏辉能源等。从技术水平上看，村田、松下、

三星、LG 有一定的先发技术优势，但中国拥有更加完整的产业链和更好的成本

控制能力，未来中国锂离子电芯制造企业有望逐步缩小差距，并引领全球锂离子

电池产业链。 

②锂离子电池 PACK 领域 

早期的锂离子电池 PACK 厂商仅做简单的封装，技术含量较低，市场碎片化

严重。后期由于下游客户对安全性、一致性、热性能等指标不断重视，加之部分

PACK 厂商开始进军 BMS 领域以追求高附加值，经过多年发展，PACK 领域的

行业门槛已不断提高，在技术、规模、认证、品牌等多方面形成行业壁垒，成为

连接上游电芯生产与下游产品运用的核心环节。目前国内锂离子电池 PACK 市场

呈现电芯厂商、整车厂商和独立 PACK 企业三方割据的格局。其中，约 80%的

PACK 市场由电芯厂商和整车厂商占据，专注于 PACK 领域的第三方企业的市场

占比约为 20%，专业从事 PACK 生产的企业相对较少，优质 PACK 集成商更是

屈指可数。电芯厂商涉足 PACK 市场的主要包括宁德时代、鹏辉能源、亿纬锂能

等；整车厂商参与 PACK 的代表企业有比亚迪、长城汽车、江淮汽车等；独立

PACK 企业主要有欣旺达、德赛电池、普莱德等。但近些年，独立 PACK 企业开

始通过并购、合资建厂或签署战略合作协议等方式涉足电芯领域，甚至在此基础

上与整车厂商对接，进入下游领域。 

（2）市场竞争格局 

全球锂离子电池的发展历程可以大致划分为以下三个阶段：（1）1991 年至

1999 年，锂离子电池全球市场基本被日本企业垄断，中、韩两国开始发展锂离

子电池产业。（2）2000 年至 2006 年，中、日、韩三国锂离子电池产业开始进入

快速发展期，差距逐渐缩小。（3）2007 年至今，随着下游智能手机、笔记本电

脑、平板电脑、绿色电动交通工具等应用场景的不断涌现，全球锂离子电池市场

逐渐形成中、日、韩“三分天下”的竞争格局。 
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目前，国内外从事锂离子电池生产的企业主要有日本的村田、松下，韩国的

三星、LG，中国的宁德时代、比亚迪、亿纬锂能、鹏辉能源等。根据《锂离子

电池产业发展白皮书（2020 版）》，2019 年 LG、松下、三星、宁德时代、比亚迪、

村田锂离子电池业务收入分别为 72.4 亿美元、69.5 亿美元、66.9 亿美元、56.3

亿美元、26.5 亿美元、16.1 亿美元，2020 年亿纬锂能、鹏辉能源锂离子电池业

务收入为 66.7 亿元、32.1 亿元。公司锂离子电池在销售规模及市场地位方面与

上述企业相比仍有较大差距。 

（3）毛利率持续下滑风险及应对措施 

公司 2020 年完成重整以来，业务逐步开始恢复，业务发展趋势良好，但受

原材料价格上涨及产能利用率不足等因素影响，2020 年及 2021 年上半年锂离子

电池（组）毛利率分别为-20.21%和-16.35%，毛利率为负。如果公司无法及时完

成生产工艺的改造和优化，并提升产能利用率，或原材料价格进一步大幅上涨，

那么公司将面临毛利率为负的风险。 

应对措施： 

①公司将通过原材料集中采购、与供应商签署长期战略合作协议或投资入股

等方式与上游供应商深度绑定，以此降低原材料价格波动的风险。 

②公司将尽快实施对原有设备的升级，并对工艺环节进行自动化改造，以提

高生产效率、产品直通率，降低生产过程中的人员成本，减少物料损耗，增加材

料回收，从而降低生产成本，提高生产效益。 

③公司将继续聚焦两轮、三轮市场，布局滑板车、助力车海外市场，发力储

能市场，通过提升产品品质和服务质量来拉动产品销售、获取更多订单，从而提

高产能利用率和产品毛利率。 

2. 2021 年 9 月 1 日，你公司披露公告称与湖北省黄石市铁山区政府签署《项

目投资合作协议书》，拟在黄石投资建设 5GWh 电芯项目。根据合作协议，项目

总投资约 25 亿元，分两期建设，铁山区政府将协调平台公司给予项目资金支持，

具体事宜另行协商确定。 

（1）你公司报告期末账面货币资金仅 2,394.38 万元。请补充说明铁山区政

府拟协调给予项目资金支持的方式、出资方名称，拟出资的具体金额或上下限、

利息、期限要求等，同时请结合你公司账面可用货币资金、近一年内的营运资
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金需求、项目预计建设周期等分析说明投资建设上述项目的可行性； 

（2）2020 年 11 月，你公司与三门峡市人民政府签署战略框架协议，拟在

三门峡市投资建设年产 2GWh 动力电池项目；2021 年 4 月，你公司与枣庄高新

技术产业开发区管理委员会签署合作协议，拟在枣庄市投资建设 10GWh PACK

和 10GWh 锂电电芯产能项目，其中第一期拟建设 2GWh PACK 产能项目；半

年报显示你公司现有电芯产能为 3GWh，产能利用率为 40%，现有 PACK 产能

为 2.2GWh，产能利用率为 32%。请补充说明上述协议截至回函日的执行进展，

是否符合协议约定，继续履行是否存在不确定性，以及你公司在现有产能利用

率及资金明显不足的情况下多次签署重大项目投资协议的原因及必要性。 

回复： 

1、公司在黄石市铁山区项目的可行性 

公司受各地政府的邀请就公司投资项目进行洽谈。在此次黄石市铁山区人民

政府签订投资意向之前，公司与当地政府并会同黄石政府控股的基金公司一起进

行了洽谈，就项目合作方式进行了初步讨论。就项目资金支持方式，当地政府协

调包括黄石政府控股的基金公司以包括并不限于共同成立合伙企业等方式进行

项目投资。具体的出资方名称、拟出资的具体金额或上下限、利息、期限要求等

细节尚需进一步进行协商确定。 

截至 2021 年 6 月 30 日，公司货币资金余额仅为 2,394.38 万元，公司在黄石

铁山区项目的总投资额为 250,000 万元。目前公司货币资金较为紧张，该项目建

设的进度取决于资金到位情况及当地政府的支持情况等，项目实施后续进展存在

一定的不确定性，公司已充分披露相关风险。 

2、公司在三门峡及枣庄项目的进展情况，继续履行是否存在不确定性及签

署重大项目投资协议的原因及必要性公司在三门峡及枣庄项目的进展情况： 

（1）公司原计划利用三门峡市政府资源与其他投资方在三门峡市合作投资

建设方形电池项目，但后续在深入洽谈中各投资方未能就具体投资事宜达成一

致；同时，在与三门峡市人民政府签订投资合伙协议后市场条件也发生变化，暂

时不具备合作条件，从而导致公司在三门峡市投资建设方形电池项目进展停滞。 

关于枣庄投资项目，公司连同枣庄高新财金创新产业发展投资合伙企业（有

限合伙）已设立项目公司保力新（枣庄）系统集成有限公司，公司持股比例为
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51%，目前公司尚未实缴出资。目前第一期 PACK 产能建设项目的装修方案及设

备方案已完成制定，正与枣庄高新财金创新产业发展投资合伙企业（有限合伙）

讨论如何尽快落地实施。 

继续履行是否存在不确定性及签署重大项目投资协议的原因及必要性： 

（1）公司内蒙古生产基地部分生产线生产效率不高，造成原材料损耗大，

浪费严重。如果继续用其进行生产制造，追求产能利用率的提升，那产品品质、

成本将难以得到保证。同时，目前内蒙古生产基地的生产设备已经与目前最新设

备生产效率有差距，造成生产制造成本高，因此，亟需对设备进行改造升级。经

过公司测算分析，改造升级后，原材料损耗降低、能耗降低，生产成本降低，产

品更具有市场竞争力。若继续使用原设备进行生产，按照目前锂电池上游原材料

价格持续上涨的形势，那公司生产越多将亏损越多。 

   （2）公司面临多样化的客户需求，公司无法使用 32700 圆柱一种规格电芯生

产出满足客户需求的各类电池包产品，公司通过在包括枣庄市及三门峡市等各地

进行项目投资，新规划方形或者软包规格的电芯产能，这类产品也有潜在的市场

需求。 

因此，公司首先希望通过技改提升原有 32700 圆柱电芯的产品竞争力，同时

通过新构建方形、软包电芯产能满足客户多样化的需求。 

（3）以上投资项目的签署是由于公司经历破产重整之后，银行信誉尚未恢

复，资产规模、产能规模小，业务流水匮乏，商用车市场不复存在，新进入市场

议价能力有限，商业信誉在逐步建立，但是整个锂电池行业在超速发展。公司受

各地政府邀请进行招商项目洽谈，公司进行洽谈之初就是希望利用当地政府的资

源、资金，布局方形、软包电池的电芯产能，公司签订协议就是在积极谋划发展

道路，需求突破，加快公司发展。但公司账面资金有限，所以与各地政府洽谈，

公司提供团队、技术、市场，当地政府协助解决资金问题及给予一定的优惠政策。

目前公司与各地政府签署的均是意向性协议，尚处在合作的初级阶段。后续尚需

要更进一步的洽谈来解决资金的筹集问题。 

（4）公司与三门峡市人民政府进行洽谈之时的 2020 年 11 月，公司账面尚

有现金余额 3.38 亿元，后续也有设立合伙企业等一系列资金安排，目的是接手

猛狮科技在三门峡的方形电芯生产项目，但是后续的资金方、设备厂商、设备融
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资租赁方等各方无法协商一致，经公司于 2021 年 8 月 13 日召开的第五届董事会

第六次会议审议通过的《关于全资子公司转让有限合伙企业份额的议案》，公司

已将三门峡百姓新能源汽车投资合伙企业（有限合伙）之全部约 19.98%的认缴

出资份额（尚未实缴）予以转让，上述议案尚需提交公司股东大会审议。目前，

公司在三门峡投资项目的实施主体——三门峡保力新电池有限公司也尚未设立，

公司在三门峡的投资项目停滞。且如果后续相关合作条件仍无法改善，那么可能

导公司在三门峡项目面临无法实施的风险。后续公司与枣庄高新技术产业开发区

管理委员会签署的合作协议以及与黄石市铁山区人民政府签署的投资合作协议

按照信息披露一致性的原则予以披露。 

3. 2020 年 12 月 3 日，你公司披露公告称实际控制人、董事长兼总经理高保

清拟通过集中竞价交易或大宗交易方式增持公司股份，增持金额不少于 7,000 万

元人民币且不超过 10,000 万元人民币，自 12 月 3 日起 6 个月内实施，之后高保

清改为通过认购公司向特定对象发行的股票完成增持承诺，相关议案已经股东

大会审议通过。请补充说明高保清变更后的增持承诺履行期限，如你公司最终

未实施发行，上述增持承诺将采取何种方式继续履行。 

回复： 

公司于 2021 年 7 月 6 日召开了第五届董事会第五次会议、第五届监事会第

五次会议，审议通过了《关于实际控制人增持承诺履行情况的议案》，并于 2021

年 7 月 28 日召开的 2021 年第二次临时股东大会也审议通过了该议案。公司实际

控制人、董事长兼总经理高保清女士拟通过认购以一般程序向特定对象发行股票

的方式完成增持承诺，同时承诺若最终本次认购向特定对象发行股票的价格低于

定价基准日前二十个交易日公司股票交易均价的 90%，将本次认购股份数量乘以

每股价差所对应的金额以现金方式无偿赠予上市公司。 

目前深交所已受理公司向特定对象发行股票的申请，并形成了审核意见（审

核问询），公司会同相关中介机构正积极筹备审核问询的回复工作。后续尚需经

过深交所的再次审核及中国证监会的注册程序。若公司能顺利获得上述监管机构

同意注册的决定，并成功实施发行，则高保清女士的承诺期限至相关权力机关作

出同意注册决定后的实施日。若公司最终未实施发行，则高保清女士将采取以集

中竞价交易或大宗交易方式继续履行增持承诺，同时公司将严格按照中国证监会
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颁布的《上市公司监管指引第 4 号——上市公司实际控制人、股东、关联方、收

购人以及上市公司承诺及履行》的规定，履行相应的审批程序及信息披露义务。 

4. 你公司报告期末存货账面价值为 14,992.81 万元，较上年末增长 41.84%。

你公司称存货增长主要因销售量未达预期以及为主要客户战略备货导致。报告

期末你公司对原材料和库存商品分别计提 74.39 万元和 1,330.65 万元跌价准备，

计提原因为销售价低于成本价，对在产品和发出商品未计提跌价准备。 

（1）请以表格列示为主要客户战略备货的具体情况，包括客户名称、备货

金额、是否已签署明确的销售合同，如是，请进一步披露合同签署日期、交易

金额、约定交货期限、截至报告期末及回函日的履约进度、截至回函日的回款

情况等； 

（2）请结合原材料和库存商品的市场行情、在手订单等说明相关跌价准备

计提的具体依据，并说明未对在产品和发出商品计提跌价准备的原因及合理性。 

回复： 

（1）战略备货情况 

截至报告期末，公司基于客户预计订单、战略需求提前置备原材料（含在制

品）及成品约 8,506.63 万元，部分业务已签订合同并陆续发货，未交货部分将根

据客户通知陆续交货，交货时间不确定。截至目前已收到项目回款 3,614.60 万元，

具体情况如下： 

单位：万元  

客户名称 备货金额 合同金额 
合同签订日期 截至报告期末

履约进度 

截至目前 

履约进度 

截至目前 

回款金额 

新日体系  3,670.15  5,489.37   

2021-3-24/25、

2021-6-2/3/8/1

0/24/28/29、

2021-7-7/12/21

/23/26/29、

2021-8-4/13/17

/23 

30.31% 53.46%  2,929.71  

苏州易换骑  3,039.12  1,280.00  
2021-6-17 、

2021-7-20 
 11.97%  

联动天翼  810.27   86.38  2021-6  100.00%  

福州速传  477.88  600.00  2021-6-29  100.00% 600.00  

金派克  140.19  34.94  2021-7-16  99.64% 24.02  
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客户名称 备货金额 合同金额 
合同签订日期 截至报告期末

履约进度 

截至目前 

履约进度 

截至目前 

回款金额 

其他   369.02   215.82  
2021-5-26 、

2021-7-9 
 100.00%  60.87  

 合计   8,506.63  7,706.52    21.59% 52.23%  3,614.60  

（2）存货跌价准备计提依据、未对在产品和发出商品计提跌价准备的原因

及合理性 

截至 2021 年 6 月 30 日，公司存货期末余额及跌价准备计提情况如下： 

单位：万元 

项目   账面余额   存货跌价准备   账面价值  

 原材料  2,502.75  74.39  2,428.36  

 在产品  3,734.84  -    3,734.84  

 库存商品  9,532.91  1,330.65  8,202.26  

 发出商品  7.89  -    7.89  

 委托加工物资  619.46  -    619.46  

 合计  16,397.85  1,405.04  14,992.81  

（1）原材料期末余额 2,502.75 万元，其中 74.39 万元主要系原消防业务遗

留存货，已全额计提跌价准备，其余主要为材料价值，2021 年年初至今，新能

源行业各种材料均呈现不同幅度的涨价，如磷酸铁锂价格上涨约 40%，电解液价

格上涨约 126.09%，石墨价格上涨约 36%，隔膜价格上涨约 13%，NMP 价格上

涨近 180%，因此未发现原材料存在减值迹象。 

（2）在产品期末余额 3,734.84 万元，基本为新投入生产的产品，主要包含

原材料和制造费用，由于原材料价格 2020 年下半年至今均呈现不同程度上涨，

按预计产量和销售价格测算，未发现存在减值迹象。 

（3）库存商品期末余额 9,532.91 万元，计提跌价准备 1,330.65 万元，主要

包含：①子公司西安鑫瑞达实业有限公司持有电池 646.02 万元，该电池系 2019

年 10 月为解决深圳市沃特玛电池有限公司人员工资问题，以购买深圳市沃特玛

电池有限公司电池的方式向其提供了资金支持，但深圳市沃特玛电池有限公司进

入破产清算程序后，该批电池被其管理人收回，至今尚未得到解决，因其预计可

收回金额具有较大不确定性，基于谨慎性公司全额计提跌价准备，根据目前与管

理人沟通情况，该批电池已被拍卖，预计可能收回部分资金。②对剩余电芯计提

存货跌价准备 681.56 万元，其中：对 C 品电芯因使用/出售价值较低，已全额计
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提跌价准备 74.81 万元，对其余电芯按照成本高于预计可变现净值的部分计提跌

价准备，预计可变现净值=平均单价-预计销售费用=预计的 PACK 平均单支售价

-PACK 单支组装材料成本-加工费-运输费-预计销售费用。预计的 PACK 平均单

支售价按照月末最新销售价格为依据。 

（4）发出商品期末余额 7.89 万元，主要为已发货尚未完成签收的在途商品，

该笔订单售价高于成本价，故未计提跌价准备。 

（5）委托加工材料期末余额 619.46 万元，系委托生产电池组的材料成本等，

不存在减值迹象，故未计提跌价准备。 

综上所述，公司已结合各类存货期末结存情况，根据市场行情及生产加工费

用、运输成本及其他销售费用等计提了充分的存货跌价准备。 

5. 报告期末你公司对 37,643.86 万元应收账款按单项计提坏账准备，其中对

坚瑞永安安全系统工程有限公司和中山慧通新能源有限公司应收账款的计提比

例分别为 87.11%和 20%，且均为按预计可收回金额计提。请结合相关客户的财

务资信情况、是否存在质押担保条款等补充说明预计可收回金额的计算过程及

依据，是否存在坏账计提不充分的情形。 

回复： 

截至 2021年 6 月 30日，公司对坚瑞永安安全系统工程有限公司和中山慧通

新能源有限公司应收账款按照预期信用损失计提了坏账准备，具体如下： 

单位：万元 

应收账款 
期末余额 

 账面余额   坏账准备   计提比例  

坚瑞永安安全系统工程有限公司 1,723.04  1,500.95  87.11% 

中山慧通新能源有限公司 2,000.00  400.00  20.00% 

合计 3,723.04  1,900.95   ——  

（1）坚瑞永安安全系统工程有限公司，注册资本 5,000.00万元，原系公司

子公司，该股权于 2017年末转让，上述应收账款系股权转让前累积形成的，2020

年在破产重整程序中对该笔债权与应收股权转让款及其他往来款形成的资产包

6,548.86万元进行了评估，评估价 824.4万元，据此，公司对坚瑞永安安全系

统工程有限公司的应收账款计提了 1,500.95 万元坏账准备。公司考虑拟通过协

议转让的方式进行资产变现，目前正与意向买家进行商谈，预计可以收回部分资
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金，故不存在坏账准备计提不充分的情形。 

（2）中山慧通新能源有限公司（以下简称“中山慧通”）注册资本 1,000.00

万元，应收中山慧通账款 2,000.00万元系处置车辆形成，根据协议公司将全部

车辆打包出售，对于车辆的实际数量差异、停放费用及交接过程中产生的各项费

用均由中山慧通承担。转让完成后，中山慧通主要通过出售整车及拆解销售部分

车载电芯实现资金回收，在后续与中山慧通的交流过程中了解到因车辆存放地较

为分散，且缺乏管理，中山慧通在取回过程中存在一些问题，导致其资金回收过

程受到影响，据中山慧通判断，取回该批车辆的 80%以上，即可覆盖购买价格并

稍有盈余，故基于谨慎性考虑，公司按照假设 20%车辆因丢失或取回费用过高而

导致中山慧通无法取得，将可能导致公司 20%款项回收困难的情形计提了坏账准

备。此外，经公开信息查询，并未发现该公司存在其他信用风险，且公司与中山

慧通在电芯销售业务方面合作良好，故不存在坏账准备计提不充分的情形。 

6. 你公司因执行新租赁准则对相关报表科目列报进行调整，报告期末使用

权资产为 16,726.80 万元，租赁负债为 9,110.68 万元。请结合相关租赁事项的交

易背景及具体安排说明使用权资产和租赁负债的核算过程，两者存在明显差异

的原因。 

回复： 

（1）报告期末公司使用权资产构成如下： 

单位：万元 

项目 设备租赁 房屋租赁 合计 

使用权资产  13,881.59  5,275.25  19,156.84  

减：使用权资产累计折旧  1,375.87  646.92  2,022.79  

使用权资产净值  12,505.72  4,628.33  17,134.05  

减：使用权资产减值准备  407.25    407.25  

使用权资产净额  12,098.47             4,628.33  16,726.80  

（2）报告期末公司租赁负债构成如下： 

单位：万元 

项目 设备租赁 房屋租赁 合计 

租赁款余额  10,162.37  5,339.40  15,501.77  

减：未确认融资费用  641.23  173.45  814.68  

租赁负债净额 9,521.14  5,165.95  14,687.09  
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减：一年内到期部分  5,151.79  424.62  5,576.41  

租赁负债报表列示金额 4,369.35  4,741.33  9,110.68  

注：一年内到期部分在财务报表中“一年内到期的非流动负债”列示。 

（3）使用权资产净额与租赁负债净额的差异 

单位：万元 

项目 设备租赁 房屋租赁 合计 

使用权资产净额 12,098.47  4,628.33  16,726.80  

租赁负债净额 9,521.14  5,165.95  14,687.09  

差额 2,577.33  -537.62  2,039.71  

（4）与设备租赁相关的租赁负债形成过程 

单位：万元 

项目 合同租赁付款额① 未确认融资费用② 
租赁负债-设备 

（①-②） 

 初始确认金额  14,823.20  1,940.12  12,883.07  

 减：累计已付款金额  4,660.84   4,660.84  

 减：累计摊销金额    1,298.89  -1,298.89  

 期末余额  10,162.36  641.23  9,521.13  

如上述各表所示，公司使用权资产和租赁负债主要涉及设备租赁和房屋租赁

两个部分，其中房屋租赁系按照新租赁准则于本报告期期初开始确认的，而设备

租赁系 2020年年初通过融资租赁方式取得的山高国际融资租赁（深圳）有限公

司的生产设备，2020 年计入固定资产和长期应付款列示，二者产生差异主要系

租赁负债是按照合同约定节点支付，而使用权资产是按照设备使用年限采用直线

法摊销，二者变动的方式和时间不一致以及设备租赁的使用权资产中包含了原计

入融资租入固定资产账面价值的安装调试费用所致。以设备租赁为例：①设备原

值为 13,881.59 万元，租赁负债初始确认金额 12,883.07万元，差异 998.52万

元主要为设备安装调试费用。②截至报告期末使用权资产累计折旧 1,375.87万

元，而租赁负债截至报告期末累计已支付 4,660.84 万元，未确认融资费用累计

已摊销 1,298.89万元，因此使用权资产和租赁负债产生较大差异。 

 

特此公告。 
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保力新能源科技股份有限公司董事会   

二〇二一年九月十五日     


	（2）请结合行业技术发展趋势、市场竞争格局等因素的变化补充说明相关产品毛利率是否存在持续下滑的风险，你公司拟采取的应对措施及其可行性。
	回复：
	1、 （1）季度收入及毛利率变动分析
	单位：万元
	2021年上半年公司主营业务毛利率为-16.35%，其中PACK产品毛利率为
	-13.72%，电芯产品毛利率为-52.87%，第二季度PACK产品毛利率较第一季度下降17.87个百分点，电芯毛利率较第一季度下降22.89个百分点。PACK和电芯毛利率降幅明显，主要因：①自年初至今，各类原材料价格大幅上涨，如磷酸铁锂价格上涨约40%，电解液价格上涨约126.09%，石墨价格上涨约36%，隔膜价格上涨约13%，NMP价格上涨近180%，材料价格上涨导致产品成本上升；②虽然原材料价格大幅上涨，但由于公司和客户协商调价需要一定的时间，原材料价格上涨向产品价格传导相对滞后，公司对客户...
	在电动两轮车行业内同类产品中，主要存在以“天能股份”为代表的三元锂电池技术路线与“星恒电源”为代表的锰酸锂电池技术路线。公司始终坚持磷酸铁锂技术路线，主要产品为小圆柱磷酸铁锂电池，其相较于三元锂电材料，其安全性更高、成本更低；相较于锰酸锂材料，其循环寿命更长。在电动两轮车市场客户更关注产品的安全性和性价比，公司的小圆柱磷酸铁锂电池可以满足客户的需求，随着我国存量电动两轮车市场“铅酸替代”的推进以及增量锂电电动两轮车市场的高速增长，未来我司产品的市场应用空间广阔。因此公司产品竞争力未发生变化。
	经过几十年发展，锂离子电池已形成了一个专业化程度高、分工明晰的产业链体系。完整的锂离子电池产业链包含锂、钴、石墨等原材料资源的开采加工，锂离子电池四大原材料及辅料的生产，电芯制造及电池组PACK，终端应用以及废旧锂离子电池回收等环节。
	①锂离子电芯领域
	锂离子电芯的主要供应国家是中国、韩国和日本。GGII统计数据显示，2018年中国锂离子电芯产值1,550亿元，占全球市场产值的比重为54.8%；韩国以700亿元的产值规模位居全球第二，占比24.7%；日本以550亿元的产值规模位居全球第三，占比19.4%。中日韩三国锂离子电芯产值合计占全球市场产值的比例为98.9%。大型锂离子电芯企业主要有日本的村田、松下，韩国的三星、LG，中国的宁德时代、比亚迪、亿纬锂能、鹏辉能源等。从技术水平上看，村田、松下、三星、LG有一定的先发技术优势，但中国拥有更加完整...
	②锂离子电池PACK领域
	早期的锂离子电池PACK厂商仅做简单的封装，技术含量较低，市场碎片化严重。后期由于下游客户对安全性、一致性、热性能等指标不断重视，加之部分PACK厂商开始进军BMS领域以追求高附加值，经过多年发展，PACK领域的行业门槛已不断提高，在技术、规模、认证、品牌等多方面形成行业壁垒，成为连接上游电芯生产与下游产品运用的核心环节。目前国内锂离子电池PACK市场呈现电芯厂商、整车厂商和独立PACK企业三方割据的格局。其中，约80%的PACK市场由电芯厂商和整车厂商占据，专注于PACK领域的第三方企业的市场占...
	（2）市场竞争格局
	全球锂离子电池的发展历程可以大致划分为以下三个阶段：（1）1991年至1999年，锂离子电池全球市场基本被日本企业垄断，中、韩两国开始发展锂离子电池产业。（2）2000年至2006年，中、日、韩三国锂离子电池产业开始进入快速发展期，差距逐渐缩小。（3）2007年至今，随着下游智能手机、笔记本电脑、平板电脑、绿色电动交通工具等应用场景的不断涌现，全球锂离子电池市场逐渐形成中、日、韩“三分天下”的竞争格局。
	目前，国内外从事锂离子电池生产的企业主要有日本的村田、松下，韩国的三星、LG，中国的宁德时代、比亚迪、亿纬锂能、鹏辉能源等。根据《锂离子电池产业发展白皮书（2020版）》，2019年LG、松下、三星、宁德时代、比亚迪、村田锂离子电池业务收入分别为72.4亿美元、69.5亿美元、66.9亿美元、56.3亿美元、26.5亿美元、16.1亿美元，2020年亿纬锂能、鹏辉能源锂离子电池业务收入为66.7亿元、32.1亿元。公司锂离子电池在销售规模及市场地位方面与上述企业相比仍有较大差距。
	（3）毛利率持续下滑风险及应对措施
	公司2020年完成重整以来，业务逐步开始恢复，业务发展趋势良好，但受原材料价格上涨及产能利用率不足等因素影响，2020年及2021年上半年锂离子电池（组）毛利率分别为-20.21%和-16.35%，毛利率为负。如果公司无法及时完成生产工艺的改造和优化，并提升产能利用率，或原材料价格进一步大幅上涨，那么公司将面临毛利率为负的风险。
	应对措施：
	①公司将通过原材料集中采购、与供应商签署长期战略合作协议或投资入股等方式与上游供应商深度绑定，以此降低原材料价格波动的风险。
	②公司将尽快实施对原有设备的升级，并对工艺环节进行自动化改造，以提高生产效率、产品直通率，降低生产过程中的人员成本，减少物料损耗，增加材料回收，从而降低生产成本，提高生产效益。
	③公司将继续聚焦两轮、三轮市场，布局滑板车、助力车海外市场，发力储能市场，通过提升产品品质和服务质量来拉动产品销售、获取更多订单，从而提高产能利用率和产品毛利率。
	1、公司在黄石市铁山区项目的可行性
	公司受各地政府的邀请就公司投资项目进行洽谈。在此次黄石市铁山区人民政府签订投资意向之前，公司与当地政府并会同黄石政府控股的基金公司一起进行了洽谈，就项目合作方式进行了初步讨论。就项目资金支持方式，当地政府协调包括黄石政府控股的基金公司以包括并不限于共同成立合伙企业等方式进行项目投资。具体的出资方名称、拟出资的具体金额或上下限、利息、期限要求等细节尚需进一步进行协商确定。
	截至2021年6月30日，公司货币资金余额仅为2,394.38万元，公司在黄石铁山区项目的总投资额为250,000万元。目前公司货币资金较为紧张，该项目建设的进度取决于资金到位情况及当地政府的支持情况等，项目实施后续进展存在一定的不确定性，公司已充分披露相关风险。
	（1）公司原计划利用三门峡市政府资源与其他投资方在三门峡市合作投资建设方形电池项目，但后续在深入洽谈中各投资方未能就具体投资事宜达成一致；同时，在与三门峡市人民政府签订投资合伙协议后市场条件也发生变化，暂时不具备合作条件，从而导致公司在三门峡市投资建设方形电池项目进展停滞。
	关于枣庄投资项目，公司连同枣庄高新财金创新产业发展投资合伙企业（有限合伙）已设立项目公司保力新（枣庄）系统集成有限公司，公司持股比例为51%，目前公司尚未实缴出资。目前第一期PACK产能建设项目的装修方案及设备方案已完成制定，正与枣庄高新财金创新产业发展投资合伙企业（有限合伙）讨论如何尽快落地实施。
	继续履行是否存在不确定性及签署重大项目投资协议的原因及必要性：
	（1）公司内蒙古生产基地部分生产线生产效率不高，造成原材料损耗大，浪费严重。如果继续用其进行生产制造，追求产能利用率的提升，那产品品质、成本将难以得到保证。同时，目前内蒙古生产基地的生产设备已经与目前最新设备生产效率有差距，造成生产制造成本高，因此，亟需对设备进行改造升级。经过公司测算分析，改造升级后，原材料损耗降低、能耗降低，生产成本降低，产品更具有市场竞争力。若继续使用原设备进行生产，按照目前锂电池上游原材料价格持续上涨的形势，那公司生产越多将亏损越多。
	（2）公司面临多样化的客户需求，公司无法使用32700圆柱一种规格电芯生产出满足客户需求的各类电池包产品，公司通过在包括枣庄市及三门峡市等各地进行项目投资，新规划方形或者软包规格的电芯产能，这类产品也有潜在的市场需求。
	因此，公司首先希望通过技改提升原有32700圆柱电芯的产品竞争力，同时通过新构建方形、软包电芯产能满足客户多样化的需求。
	（3）以上投资项目的签署是由于公司经历破产重整之后，银行信誉尚未恢复，资产规模、产能规模小，业务流水匮乏，商用车市场不复存在，新进入市场议价能力有限，商业信誉在逐步建立，但是整个锂电池行业在超速发展。公司受各地政府邀请进行招商项目洽谈，公司进行洽谈之初就是希望利用当地政府的资源、资金，布局方形、软包电池的电芯产能，公司签订协议就是在积极谋划发展道路，需求突破，加快公司发展。但公司账面资金有限，所以与各地政府洽谈，公司提供团队、技术、市场，当地政府协助解决资金问题及给予一定的优惠政策。目前公司与各地...
	（4）公司与三门峡市人民政府进行洽谈之时的2020年11月，公司账面尚有现金余额3.38亿元，后续也有设立合伙企业等一系列资金安排，目的是接手猛狮科技在三门峡的方形电芯生产项目，但是后续的资金方、设备厂商、设备融资租赁方等各方无法协商一致，经公司于2021年8月13日召开的第五届董事会第六次会议审议通过的《关于全资子公司转让有限合伙企业份额的议案》，公司已将三门峡百姓新能源汽车投资合伙企业（有限合伙）之全部约 19.98%的认缴出资份额（尚未实缴）予以转让，上述议案尚需提交公司股东大会审议。目前，...
	公司于2021年7月6日召开了第五届董事会第五次会议、第五届监事会第五次会议，审议通过了《关于实际控制人增持承诺履行情况的议案》，并于2021年7月28日召开的2021年第二次临时股东大会也审议通过了该议案。公司实际控制人、董事长兼总经理高保清女士拟通过认购以一般程序向特定对象发行股票的方式完成增持承诺，同时承诺若最终本次认购向特定对象发行股票的价格低于定价基准日前二十个交易日公司股票交易均价的90%，将本次认购股份数量乘以每股价差所对应的金额以现金方式无偿赠予上市公司。
	目前深交所已受理公司向特定对象发行股票的申请，并形成了审核意见（审核问询），公司会同相关中介机构正积极筹备审核问询的回复工作。后续尚需经过深交所的再次审核及中国证监会的注册程序。若公司能顺利获得上述监管机构同意注册的决定，并成功实施发行，则高保清女士的承诺期限至相关权力机关作出同意注册决定后的实施日。若公司最终未实施发行，则高保清女士将采取以集中竞价交易或大宗交易方式继续履行增持承诺，同时公司将严格按照中国证监会颁布的《上市公司监管指引第4号——上市公司实际控制人、股东、关联方、收购人以及上市公司...
	（1）战略备货情况
	截至报告期末，公司基于客户预计订单、战略需求提前置备原材料（含在制品）及成品约8,506.63万元，部分业务已签订合同并陆续发货，未交货部分将根据客户通知陆续交货，交货时间不确定。截至目前已收到项目回款3,614.60万元，具体情况如下：
	单位：万元
	截至2021年6月30日，公司存货期末余额及跌价准备计提情况如下：
	单位：万元
	（1）坚瑞永安安全系统工程有限公司，注册资本5,000.00万元，原系公司子公司，该股权于2017年末转让，上述应收账款系股权转让前累积形成的，2020年在破产重整程序中对该笔债权与应收股权转让款及其他往来款形成的资产包6,548.86万元进行了评估，评估价824.4万元，据此，公司对坚瑞永安安全系统工程有限公司的应收账款计提了1,500.95万元坏账准备。公司考虑拟通过协议转让的方式进行资产变现，目前正与意向买家进行商谈，预计可以收回部分资金，故不存在坏账准备计提不充分的情形。
	（2）中山慧通新能源有限公司（以下简称“中山慧通”）注册资本1,000.00万元，应收中山慧通账款2,000.00万元系处置车辆形成，根据协议公司将全部车辆打包出售，对于车辆的实际数量差异、停放费用及交接过程中产生的各项费用均由中山慧通承担。转让完成后，中山慧通主要通过出售整车及拆解销售部分车载电芯实现资金回收，在后续与中山慧通的交流过程中了解到因车辆存放地较为分散，且缺乏管理，中山慧通在取回过程中存在一些问题，导致其资金回收过程受到影响，据中山慧通判断，取回该批车辆的80%以上，即可覆盖购买价格...
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